

---

## L'AGRICULTURE, L'EUROPE, LE MONDE – VOYAGES – MISSIONS – RENCONTRES (1955 – 1989 ...)<sup>1</sup>

par Jean-Claude Clavel<sup>2</sup>

Jean-Marie Pierre<sup>3</sup>. – Ce nouveau tome de la « mémoire » de Jean-Claude Clavel, fait suite à celui (paru en 2008) qui témoigne de sa carrière professionnelle « d'organisateur et d'acteur de rencontres internationales agricoles »... A ce titre, Jean-Claude Clavel a approché les plus grands, ceux qui ont fait notre agriculture moderne... quels que furent les avatars ultérieurs.

Ce document constitue une véritable petite madeleine ! Il régale à la fois nos envies de voyages et d'informations sur notre secteur de prédilection. Il nous introduit dans les coulisses croustillantes de ces « entrevues au sommet » : des dizaines et des dizaines de lieux, de villes ou de pays approchés dans le cadre de déplacements professionnels... Cela ressemble quelque peu aux « Carnets du Major Thompson » ou aux récits de Jack London ! Ainsi, nous suivons pas à pas les déplacements de nos édiles, stars du monde agricole et participons à ces instants fugaces qui ont fait de grands événements... Alors, vite, installons-nous sur nos sièges (ceintures de sécurité comprises) et laissons-nous transporter !

- Tout d'abord, dans les années 1964, nous sommes conviés à effectuer un (premier) tour du monde; voyage astucieusement construit autour du Congrès de la FIPA<sup>4</sup> qui se tenait, alors, en Nouvelle-Zélande... Liban, Thaïlande, Hong-Kong, l'Australie, ... Stop pour participer avec intensité au Congrès à Rotorua... Et puis, on repart, via la Polynésie française, vers les États-Unis.
- États-Unis, justement, deux années ont passé... Et Jean-Claude Clavel relate un « périple-découverte » plus ciblé sur les « States » d'Est en Ouest et du Nord en Est... La précision est intéressante ; l'anecdote, toujours à propos, stimule l'intérêt du lecteur.
- Le cercle des connaissances américaines s'agrandit grâce à une mission COFRAL<sup>5</sup> accomplie en 1968 : Argentine, Chili, Uruguay et enfin Brésil... Des nations agricoles qui allaient vivre bien des péripéties pour parvenir aux situations que nous connaissons aujourd'hui, plus de quarante années plus tard... Il s'agissait alors de traiter le sujet du « Commerce entre l'Amérique latine et le Marché commun européen, situation et perspectives »...
- Dans les mêmes périodes, Jean-Claude Clavel devient un pilier efficace des Congrès de la FIPA. et de la CEA<sup>6</sup> : là, le tournis nous saisit quelque peu eu égard à la multiplicité des étapes à accomplir... Sans doute les décalages horaires ... alors que Jean-Claude, lui, les maîtrise parfaitement !
- La suite ? Je vous laisse la découvrir, enjolivée par nombre d'historiettes sur les hommes et sur les événements, enluminées par des croquis acérés bien reconnaissables, car Monsieur est également excellent dessinateur facétieux (Gare aux réunions de la Section 10) !

Cette « éminence grise » de notre agriculture, nous donne insidieusement, par l'humour et le commentaire, une leçon de grand professionnalisme : son domaine est le monde, ses dossiers sont bien ficelés, il a une connaissance grandissante des langues, son carnet d'adresses est toujours bourré, toujours actualisé... Il connaît son monde et ce monde le reconnaît. Bon vivant, il apprécie les moments de convivialité qui ne manquent pas de temporiser le rythme effréné des travaux professionnels : entretiens, conférences, visites d'exploitations et d'entreprises... et les sacrifices

familiaux aussi ! De ce très riche album, nous pouvons extraire, au hasard, trois types d'enseignements :

- « Atmosphère, atmosphère », aux façons de Carné ou de Diderot, les climats et les caractères, les humeurs... porteurs des résultats.
- « le florilège d'histoires » qui documentent les événements que nous avons pu, nous, approcher par les medias...
- « La méthode Clavel » qui relève de la haute diplomatie et de la fine maîtrise des dossiers : pugnacité, curiosité et courtoisie...

Notre Sage constate que « *sans la volonté des agriculteurs, les gouvernants ne seraient arrivés à rien* » (page 118, *no comment* !)... Merci, Jean-Claude, d'avoir bien voulu nous ouvrir cet album : le feuilleter avec vous, c'est assurément se rafraîchir et trancher d'avec les torpeurs ambiantes.

---

<sup>1</sup> Éditions Clavel, Boulogne, 2011, 246 pages.

<sup>2</sup> Ancien président de l'Académie d'Agriculture de France, ancien directeur des affaires internationales à l'Assemblée permanente des Chambres d'agriculture.

<sup>3</sup> Correspondant de l'Académie d'Agriculture de France, directeur juridique, UNIGRAINS S.A.

<sup>4</sup> **FIPA** : la **Fédération internationale des producteurs agricoles** fut fondée en 1946 à Londres, elle représenterait plus de 600 millions d'exploitations agricoles familiales regroupées au sein de plus de cent organisations nationales dans 80 pays. La FIPA jouit d'un statut consultatif général auprès du [Conseil économique et social](#) des [Nations-unies](#). Son siège est à Paris, 60 rue St Lazare dans le 9<sup>e</sup> arrondissement.

<sup>5</sup> **COFRAL** : **Comité français agricole de liaison pour le développement international** cf. pages 46 et suivantes.

<sup>6</sup> **CEA** : **Confédération européenne de l'agriculture** : le texte de Jean-Claude Clavel résume bien l'activité de cet organisme, cf. pages 115 et suivantes.